

EL SOCIALISTA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción, trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Extranjero, 1,75.—Venta: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción dirijase a PABLO IGLESIAS, de Administración, a FELIPE PEÑA CRUZ.

Redacción y Administración: Espíritu Santo, 18, segundo izquierdo.

NO QUEREMOS CENTENARIOS

Aboliendo las clases sociales, haciendo imposible toda supeditación económica de unos hombres a otros, que es lo que origina aquellas, quiere el Socialismo revolucionario o internacional emancipar a la humanidad y hacer, por lo tanto, libres de veras a todos los hombres.

El régimen social presente y todos los regímenes anteriores basados en el antagonismo de intereses, han suscitado luchas entre unos y otros pueblos, y estas luchas han engendrado y engendran mutuamente odios y recelos entre los pueblos combatientes. Odian los vencedores a los vencidos y los vencidos a los vencedores; odian asimismo los conquistadores a los conquistados y los segundos a los primeros. Esto es innegable.

El odio entre unos y otros países no desaparecerá interin tenga vida el régimen burgués, pues aparte de las guerras armadas que entre ellos se declaran, basta para mantenerle la guerra de intereses, la competencia industrial que unos contra otros sostienen. La tirantez de relaciones hoy existente entre Inglaterra y Alemania estriba más que en nada en la lucha industrial que en el mercado del mundo libran ambas.

Pero aun siendo fatal el odio de unas naciones a otras en el régimen presente, ese odio puede ser mayor o menor, según la conducta que observen los distintos elementos que forman aquéllas. Si se recuerdan los hechos que ocasionaron las luchas de unos pueblos contra otros; si se rememora y ensalza el comportamiento de sus héroes o los sufrimientos y sacrificios de sus víctimas, en más o en menos, el odio se vivifica. Si, por el contrario, dejásemos tales hechos encerrados en las páginas de la Historia para sacar de ellos en momento oportuno alguna lección; si no se los celebra en ninguna forma, ni se alaban las hazañas de sus figuras más salientes, el odio se debilita cada vez más.

Y como esto, el que el odio entre las naciones se debilita hoy, ya que no pueda extinguirse, es lo que importa al Socialismo para realizar cuanto antes su obra redentora y a la vez de suprema civilización, de ahí que se oponga por completo, como han hecho los concejales socialistas en el Ayuntamiento de Madrid, a la celebración del centenario de la jornada del Dos de Mayo.

Los que se extrañan de esta actitud parece que no viven en el mundo, porque si los socialistas han sido siempre contrarios a que se celebrara la fiesta anual, lógicamente habían de ser opuestos a la celebración del centenario. La conmemoración anual del Dos de Mayo ha despertado siempre el odio contra los franceses; poco o mucho, odio despertará contra ellos el conmemorar el primer siglo de aquella fecha.

Os equivocáis—dicen algunos defensores de la conmemoración—no se trata de despertar ni de avivar odios contra los franceses; lo que se pretende celebrando el centenario es afirmar la libertad del hombre, la independencia de los organismos, familia, asociaciones, municipio, nación, federaciones que libremente formen.

Quienes se equivocan, respondemos nosotros, son los que dicen eso. La inmensa masa de nuestro país no ve ni puede ver tal cosa en el centenario del Dos de Mayo, y si no lo ve, de dos, una: ó no se interesa por él, ó lo acepta en el sentido que le ha dado siempre.

Y prescindiendo de la inmensa mayoría de la nación, que la forman los explotados, los trabajadores, van a dar al centenario referido el sentido de afirmar la libertad del hombre y la independencia de los organismos del país, ó la de ensalzar las virtudes cívicas, los políticos burgueses, los mercaderes, los industriales, los propietarios de la tierra, los de las minas, los de los buques, los de las vías férreas y demás gente explotadora, que tienen a la mayor parte de los españoles sometidos a ellos, en vergonzoso atraso y haciéndolos sufrir hambre aguda? ¡Qué sarcasmo si así fuera!

Corto, muy corto sería el número que pudiera celebrar dignamente el centenario del Dos de Mayo con el asediado sentido.

Por otra parte, para dar voluntad a un pueblo, para fortalecer un amor a la libertad y a la independencia, para hacer adquirir a sus individuos cualidades propias de hombres que se rijan por sí mismos, no son precisos esos centenarios, que, cuando menos, se prestan al equivoco, y que seguramente tendrán

ba de que la Solidaridad absorbió y anuló al partido. De donde resulta que los republicanos de la Solidaridad que combaten el proyecto, lo hacen antes por ser solidarios que por ser republicanos. Y salvo esos y algunos otros que aisladamente han protestado contra el proyecto en varias localidades, el resto del partido, es decir, de sus directores, no ha dicho esta boca es mía.

Sin perjuicio de que luego, si el proyecto llega a convertirse en ley, toquen a rebato y proclamen la necesidad de emprender una cruzada contra la reacción que nos asosa.

Por cierto que en la reseña que el propio País hace del mitin celebrado en Barbieri el domingo, atribuye a Iglesias el haber dicho: que si aquí tuviéramos las fuerzas que los socialistas tienen en Barcelona, otro sería el lenguaje que empleáramos, cuando a lo que nuestro amigo se refirió fué a las fuerzas socialistas en Berlín, que es como el concepto tiene verdadero sentido.

Aunque eso debe ser indudablemente un error de imprenta, conviene aclararlo para que no pueda dar lugar en ningún caso a interpretaciones erróneas.

En vista de que los indómitos marroquíes no se quieren convencer de las ventajas de dejarse penetrar pacíficamente por la civilización europea, nuestros aliados los franceses han tomado, a punto de honra el mostrarles la superioridad de nuestra civilización por medio del seductor argumento de las canchales de melinita, que tan terribles estragos causan y creemos recordar han sido prohibidos en los convenios entre las naciones... civilizadas.

Verdad es que Marruecos aun no ha entrado en el «concerto» de esas naciones que se complace en esos bárbaros procedimientos. Lo cual no quita para que clandestinamente se les proporcionen armas para que a su vez tomen represalias de los propios compatriotas de los europeos que se las venden.

Y para que estos europeos, por otra parte, dejándose de rivalidades internacionales, constituyan Empresas para la explotación de minas enclavadas en territorio marroquí usando de su influencia política y financiera.

Por un lado se ametralla indignamente a los marroquíes, y por otro se les adula para que entreguen las riquezas de su país por unos cuantos riques.

Ni Judas fué más hipócrita que la moderna plutocracia.

Comentando España Nueva las hiedionces del Municipio madrileño, y en especial lo acontecido en la última sesión, que en otro lugar verán los lectores, dice lo siguiente:

De todos los irritantes abusos que se cometen en el Municipio, sólo debe exceptuarse a republicanos y socialistas. Sólo ellos trabajan porque el Municipio madrileño no sea modelo de arbitrariedad y desentendimiento; y sin duda lograrían más si los socialistas conociesen bien todos los resortes de la vida interior del Concejo, cosa que aún resulta imposible por el corto tiempo que en él llevan.

Conformes con la excepción que hace España Nueva de nuestros correligionarios; pero en cuanto a la de los republicanos, ¡ay!, ¡ojalá fuera verdad tanta belleza.

Como a lo de los resortes de la vida interior del Concejo, si el conocimiento de ellos consiste en sacar tajada de todas partes, ciertamente que los socialistas no están al corriente de esas interioridades. Todos los demás, incluso los republicanos, tienen para esas cosas más olfato.

Y va de rectificaciones. En la reseña de la reunión celebrada por la Junta de asociados, dice El Imparcial que Iglesias combatió el concierto con las Empresas funerarias de igual modo que lo había hecho antes en el Concejo.

Con decir que Iglesias no asistió a la sesión en que se trató de ese asunto, por estar enfermo, queda demostrada la inexactitud de lo dicho por El Imparcial.

¿Que estas cosas tienen poca importancia? Conformes. Pero aparte de que la verdad siempre debe quedar en su lugar, bueno es que se sepa cómo informan los periódicos.

El Ayuntamiento de Zaragoza va a gastar un millón de pesetas para celebrar dignamente el centenario de la guerra de la Independencia.

La mitad del millón se invertirá en festejos, ó sea en pocalina y cohetes y cosas de este jaez. ¡Y vaya si se puede comprar tela con cien mil duros!

La otra mitad se dedicará a servicios públicos, de utilidad más ó menos discutible.

¡Y viva el rumbo! Aunque luego tenga aquel Municipio que andar trampeando y deje de cubrir atenciones imprescindibles, eso nada importa.

Después de todo, si al pueblo le sacan los cuartos para tirarlos neciamente, al fin y al cabo ha sido para glorificarle.

Conque encima debe agradecerlo.

A Mariano de Cavia le parece cosa de algunos bromistas de por acá eso de protestar contra el centenario, porque recuerda enconos y malas pasiones.

Como entre esos bromistas se cuentan en primera línea los socialistas, y a nosotros no nos duelen prendas, nos damos, desde luego, por aludidos.

Protestamos contra esas conmemoraciones—nosotros en nuestro país y los demás socialistas en los suyos y en casos análogos al nuestro—por dos razones principales: primera, por la solidaridad que el Socialismo universal proclama entre los hombres, y que entre sí observan ya los socialistas de todo el mundo—ejemplo, los trabajadores franceses y alemanes, los rusos y los japoneses—y, además, porque es un hecho que la burguesía internacionalizada hoy también para la defensa de sus intereses, único ideal que tiene, se rie para sus adentros de esos alardes de patriotismo en que no cree, y que juzga, sin embargo, útil conservar para neutralizarlos.

Pero no vayamos a ponernos serios, porque al fin y al cabo estas son cosas de broma.

Conque, punto y párrafo.

Como las instituciones van a pasar una temporada en Sevilla, y las calles de la población y las carreteras provinciales no se hallan en estado de poder recibir dignamente a tan egregios visitantes, el ministro de Fomento y el gobernador de aquella provincia, y el alcalde, todos andan de cabeza buscando dinero para componer los caminos.

Y se compondrán; vaya si se compondrán.

En estos casos siempre se encuentra dinero, ó quien fue, porque son de verdadera urgencia, de decoro público, y no pueden compararse con el lento expediente a que se somete a esas peticiones de pueblos agobiados por calamidades, que mendigan un socorro de los altos Poderes del Estado.

Porque hambre que espera hartura, tiene aguante, y una carretera que necesita ser reparada para que la huellen los poderosos de la tierra es cosa que no admite espera.

CUARTILLAS VOLANDERAS

LOS BUITRES

Recuerdo un gracioso cuento de Ramos Carrión, titulado El andamio, donde se presenta un tipo de propietario avariento que no quiere poner barandilla en los andamios de una finca que le están construyendo. Y en una callejuela solitaria le cogen varios enmascarados cierta noche y se lo llevan a la casa en construcción; le sacan por el hueco de un balcón y le colocan en el andamio, sin otro auxilio que el equilibrio de que sea capaz su atolondrada cabeza; el avaro se encuentra atorado, con los pelos de punta y los dedos agarratados. Y le obligan a marchar sobre el andamio, hasta llegar a otro hueco de la fachada, por el que se salva muerto de pánico. Al día siguiente, por aquella procelosa lección, dispone que se coloquen barandillas en los andamios.

¿A qué viene ese cuento? preguntaría todos.

Viene, os respondo, a propósito de lo que está ocurriendo en Riotinto: todo el pueblo se ve próximo a desaparecer, tragado por las entrañas de la tierra, a causa de la ruina en que se hallan las minas que socavan el pueblo.

Todas las casas están desmoronadas, sostenidas por puntales; el suelo, lleno de zanjas, que se han abierto en sucesivos hundimientos; la plaza está atravesada por una raja que ha determinado que la mitad del terreno se halle medio metro más baja que la otra.

Va a ser un bonito viaje a los infiernos.

Porque las miserables gentes que unas horas viven bajo tierra y otras sobre ella, no tienen donde refugiarse; esto y el mismo terror las hace permanecer relativamente pasivos.

Un gran día se hundirá el pueblo entero, y bajo él se hundirán sucesivamente todas las galerías de las minas; morirán cientos de mineros que estarán en su trabajo; morirán los habitantes del pueblo, familias de los de abajo... total, mil, dos mil muertos...

Pero ninguno será accionista ni gobernante.

Los hombres de gobierno, no solamente los de hoy, sino los de ayer y los de anteaer, unidos a los accionistas de las minas, actúan en calidad de buitres. Y es lo que ellos dirán: más vale ser buitres que carraña.

Sería una cosa magnífica agarrar por las orejas a toda esa gente, y a unos obligarles a vivir en alguna de las casas apuntaladas, y a otros a permanecer en el fondo de la mina. Quizás les aprovechara la lección, como al avaro del andamio.

Pero ellos prefieren, como buitres que son, revolotear alrededor de la presa y sacar su tajada.

Los periódicos han movido un poco el asunto este de la próxima catástrofe; pero no todos los días van a estar machacando sobre lo mismo. Así, ya lo han dejado.

Podrá ocurrir la hecatombe; podrá ser que esté en tanda por aquella fecha hará solemne promesa de que se exigirán estrechas responsabilidades. Pero los buitres seguirán tan tranquilos, pasando las fatigas de la digestión.

Y después, algún sabio a lo Echegaray demostrará que la culpa de todo la tuvo el sol por calentarse demasiado ó por no calentarse nada, pues ya se tienen antecedentes de los instantos criminales del astro del día, que hundió el Depósito de las aguas de Madrid.

Y como desde la catástrofe al proceso—si lo hay—habrá llovido, no será cosa de sofocarse por una tal resolución. El llanto sobre el difunto.

Asegura El País que los enviados del Gobierno para inspeccionar las minas, eran recibidos por los buitres de allá, quienes les pagaban hospedaje en el mejor hotel, les daban un gran banquete y no se sabe si algo más, y otra vez al tren, sin haber visto el pueblo, medio arruinado, ni las grietas del suelo. ¿Para qué molestarse? En el momento de llegar a Riotinto les creaban corvas uñas, pico voraz y un buche descomunales. Entraban en calidad de buitres de segunda clase y aprovechaban su metamorfosis.

En verdad, Andalucía es una de las más felices regiones españolas: bandidos por sus montes y sus vegas; caciques—otra especie de bandidos—en los poblados; hambre de Norte a Sur, un pueblo que se despide del mundo...

Y aquello dicen que es la tierra de María Santísima... ¡Buena está la patria de la señora madre de Dios! MATA.

EN EL MUNICIPIO

Señal del día 18 de enero.

A las once de la mañana se abrió el alcalde, aprobándose el acta de la anterior; después de hacer algunas observaciones el Sr. Barranco.

De los asuntos al despacho de oficio, hicieronse observaciones sobre uno relativo a un proyecto de ampliación de línea a la Sociedad del tranvía del Este.

Leído el oficio del presidente del Tribunal de oposiciones dando cuenta del resultado de los ejercicios de ingreso en la Sección de Contabilidad del Cuerpo de Administración municipal, acordando relación calificada de los 30 aspirantes aprobados; el Concejo acordó dar, a propuesta del Sr. Santillán, un voto de gracias a los señores que compusieron el Tribunal por lo bien que han cumplido la delicada labor que se les confió.

Se dió lectura de la moción del alcalde.

